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Convocazione della riunione 
Consiglio del Corso di Studi L3 (DAMS) 

16 maggio 2023 
 

Il giorno martedì 16 maggio 2023 è convocata alle ore 11.00 in modalità telematica, attraverso collegamento 
alla stanza virtuale https://meet.google.com/uco-bibb-drn la riunione del Consiglio del Corso di Studi (CdS) 
in Discipline delle Arti, della Musica e dello Spettacolo (DAMS, L3) per discutere il seguente ordine del giorno: 

1. Comunicazioni 
2. Regolamento didattico: revisione e approvazione 
3. Scheda SUA CdS: revisione e approvazione 
4. Rilevamento OPIS 2022-2023, primo semestre: considerazioni e proposte correttive 
5. Varie ed eventuali  

Il presidente chiede al dott. Massimiliano Palmiero la cortesia di svolgere le funzioni di segretario 
verbalizzante. 

Sono risultati presenti i seguenti membri del CdS: 

PROFESSORI I FASCIA PRESENTE ASS. GIUSTIF. ASSENTE 

PAOLA BESUTTI x   

PAOLO COEN x   

RAFFAELLA MORSELLI  x  

STEFANO TRAINI  X  

ANGELA MARIA ZOCCHI x   

PROFESSORI II FASCIA PRESENTE ASS. GIUSTIF. ASSENTE 

ADOLFO BRAGA x   

FABRIZIO DERIU x   

DANIELE DI BARTOLOMEO  x  

ODOARDO MAZZONIS DI PRALAFERA x   

DANILO PELUSI x   

LUCIA SCIANNELLA  x   

LEONARDO TERRUSI x   
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FRANCESCA VACCARELLI x   

RICERCATORI PRESENTE ASS. GIUSTIF. ASSENTE 

MARIANNA BOERO  X  

DANILO BOFFA  x  

PIERO NICOLA DI GIROLAMO x   

FEDERICA MARSICO x   

MASSIMILIANO PALMIERO X   

CECILIA PAOLINI  x  

LUCA SIRACUSANO  X  

NIKA TOMASEVIC x   

DOCENTI A CONTRATTO    

CARLA FUSCO   X 

GABRIELE MARCELLO x   

STUDENTI    

ALESSIA ASSOGNA  x   

AQUILINO GRANIERI x   

SARA FABRIZI x   

 

Il presidente, riscontrata l’esistenza del numero legale, dà inizio alla riunione. 

 
1. Comunicazioni 

Alcuni docenti del DAMS – compresa l’ex presidente e l’attuale presidente – sono stati coinvolti dal collega 
Enzo Di Salvatore in un convegno inter-dipartimentale sulla cultura e le arti degli anni Settanta del XX 
secolo. Il convegno si svolge il 23 e il 24 novembre 2023 presso l’Università di Teramo. Il presidente ha 
coinvolto nel convegno il vincitore del PDE del DAMS, ing. Roberto Armiento, che prenderà parte con una 
relazione. Il convegno prevede una mostra di pittura a tema. Il presidente, scartate una serie di opzioni 
interne all’Ateneo, ha stabilito una serie di contatti con il Comune di Teramo, per prenotare un’aula 
espositiva adeguata. Il presidente intende realizzare così un progetto didattico, secondo il sistema bottom-
up. Il progetto è di coinvolgere sia il vincitore del PDE a livello di coordinamento, sia gli studenti del DAMS 
per trasformare questa mostra in un’occasione didattica, che includa e veda coinvolte all’interno di questo 
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spazio e nel tempo della mostra (circa 3 giorni) non solo le arti visive, bensì tutte le arti e le discipline del 
DAMS. 

Il presidente ricorda che il 7 e 8 novembre p.v. si terrà il secondo convegno di Dipartimento, ove ha 
ricevuto dal Direttore l’incarico di coordinatore. Diversi componenti del DAMS sono stati selezionati per far 
parte del Comitato scientifico: come tali, sono responsabili nel Convegno delle rispettive aree disciplinari. 
Come tali, ciascuno ha la possibilità di costruire uno o più panel legati alla propria area disciplinare, ovvero 
mono-disciplinari. Nulla comunque impedisce di realizzare anche uno o più panel DAMS, ovvero 
interdisciplinari o almeno multidisciplinari, dove eventualmente far confluire quegli studiosi, magari giunti 
attraverso la call for papers, che non potessero rientrare nei panel mono-disciplinari. 

La professoressa Besutti fa presente che essendo un martedì-mercoledì le lezioni degli studenti 
convergeranno sul convegno. 

Il presidente conferma che, d’accordo con il Direttore, chiederà al Consiglio di Dipartimento di 
attribuire 2 CFU agli studenti che parteciperanno ai lavori e redigeranno una relazione.  
 
2. Regolamento didattico: revisione e approvazione 
Il presidente ringrazia il collega Marcello Pedaci per la collaborazione e lo scambio mutuo di informazioni. Il 
presidente ha ricevuto dalla dott.ssa Maria Pia Cialfi la comunicazione dello slittamento in avanti del 
termine ultimo per la consegna del nuovo Regolamento. Su tali basi propone di rimandare questo punto 
alla prossima riunione della Commissione AQ del DAMS. 
 
3. Scheda SUA CdS: revisione e approvazione 
Il presidente ringrazia i componenti della Commissione AQ e in particolare il dott. Massimiliano Palmiero 
per l’aiuto nell’aggiornamento e nella modifica della Scheda SUA del CdS. La scheda SUA è stata approvata 
dalla Commissione AQ il 15 maggio u.s. Essa ricalca sostanzialmente sia nelle linee programmatiche la 
scheda precedente. Nei contenuti, la scheda si attiene alla didattica erogata e soprattutto programmata 
approvate dal CdS precedente. Le principali novità rispetto alla SUA CdS del 2022-2023 sono l’introduzione 
del PDE e l’impiego ormai piuttosto diffuso nella didattica della piattaforma Wooclap. 

La professoressa Besutti propone di approvare la scheda SUA, dando mandato al presidente per 
eventuali modifiche di piccola entità.  

Il Consiglio approva. 
 
4. Rilevamento OPIS 2022-2023, primo semestre: considerazioni e proposte correttive 
Il presidente esprime preliminarmente soddisfazione e un sentito ringraziamento alla segreteria degli 
studenti e in particolare alla dott.ssa Toppi per aver reso disponibile le OPIS in tempi molto brevi rispetto al 
solito: le rilevazioni sono state elaborate il 2 maggio e recapitate il 4 maggio. Le OPIS sono state recapitate 
in forma disaggregata, ovviamente, nella ormai conosciuta suddivisione degli studenti in due categorie, con 
frequenza superiore o inferiore al 50%. Il presidente riferisce che i dati sono generalmente molto buoni, 
con punte di eccellenza. La sola nota dolente riguarda la scarsezza di conoscenze preliminari rilevata per 
alcune materie.  

Per ovviare a questo problema, sentito il Delegato di Ateneo alla Didattica prof. Raffaele Mascella, il 
presidente avanza il suggerimento di attivare alcuni incontri o lezioni a carattere propedeutico (anche 
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online o comunque in modalità mista) rivolti principalmente alle matricole, al fine di attivare conoscenze di 
base utili per affrontare le varie materie. Il delegato di Ateneo conferma che esistono a disposizione del CdS 
alcuni fondi specifici. Tali incontri potrebbero essere collocati nel mese di settembre, a ridosso del principio 
dei corsi. Aggiunge che in sede di Commissione AQ la rappresentanza degli studenti si è trovata in pieno 
accordo con queste misure. 

Il professor Pelusi riporta che ciascun docente può scaricare il relativo file pdf OPIS dalla propria 
segreteria online. Di conseguenza, non vi è bisogno di inviare gli OPIS disaggregati a ogni singolo docente. Il 
ringrazia il collega: in ogni caso, si rende disponibile a inviare le OPIS a chiunque abbia difficoltà a scaricare 
il file.  

Il prof. Deriu interviene in merito al problema della scarsezza di conoscenze preliminari rilevata per 
alcune materie attraverso le OPIS: egli di aver modulato già quest’anno il programma per venire incontro a 
questa difficoltà.  

Il dottor Palmiero, in linea con quanto riferito dal professor Deriu, riporta la sua esperienza con 
l’insegnamento di psicologia della creatività, durante il quale ha attivato nelle prime lezioni conoscenze di 
psicologia generale propedeutiche alla comprensione di aspetti chiave della creatività, e proponendo slide 
specifiche come ulteriore materiale di studio.  

Il presidente ringrazia, ma rileva che questo approccio, per quanto lodevole, presenta alcuni 
svantaggi o rischi, primo fra tutti una potenziale perdita della specificità dell’insegnamento.  

La prof.ssa Besutti ricorda il contenuto tecnico di alcune discipline, compresa la propria. L’eventuale 
“corso zero” consentirebbe una sorta di ‘riscaldamento’, o propedeuticità, tale da permettere agli studenti 
di arrivare alla prima lezione con competenze più specifiche. Laddove un tale “corso zero” venisse attivato, 
la prof.ssa Besutti auspica che l’insegnante di riferimento possa coordinarsi con lei.  

Il presidente a sua volta è d’accordo che in caso di attivazione dei corsi dovrà esistere una 
sostanziale continuità e comunione d’intenti tra i docenti.  

La professoressa Zocchi ricorda che quando è stato attivato un insegnamento base di sociologia, 
principi di sociologia, proprio per fornire le basi della disciplina, gli studenti non hanno seguito il corso, 
rendendo quindi il problema dell’attivazione delle conoscenze propedeutiche insolubile. Offre la propria 
disponibilità per un corso base su principi di sociologia, fermo restando che per le altre materie di cui è 
titolare verrà dato un taglio corrispondente alla denominazione dell’insegnamento.  

Per il professor Di Girolamo è importante non stravolgere il programma. Per venire incontro agli 
studenti, e colmare le lacune, ha inserito nel programma un testo letterario, nel suo caso di Thomas Mann 

La prof.ssa Zocchi a sua volta seguirà questa linea nell’a.a. 2024-2025.  
Il presidente, su tale falsariga, propone che ciascun docente consigli agli studenti alcuni testi 

d’introduzione ai rispettivi insegnamenti, prima che inizino i corsi. Sottolinea inoltre che i “corsi zero” 
potrebbero avere la valenza di primo tutoraggio.  

Gli studenti Granieri e Fabrizi esprimono pieno accordo con l’iniziativa del presidente, in favore cioè 
di un’azione di tutoraggio precoce.  

La professoressa Besutti quantifica in 4 ore, anche online, la durata dei “corsi zero”. 
 
 
 



 
Dipartimento di Scienze della comunicazione 

 

 

Dipartimento di Scienze della comunicazione 
Università degli Studi di Teramo 

Campus A. Saliceti – Polo G. D’Annunzio 
Via R. Balzarini, 1 – 64100 Teramo 

Direzionescom@unite.it – 0861 26 6747 

5. Varie ed eventuali  

La professoressa Besutti ricorda che il 17 maggio è previsto l’evento “Abitare il proprio corpo” nell’ambito 
della giornata internazionale contro l’omofobia, la bifobia e la transfobia.  
La dottoressa Marsico, promotrice dell’iniziativa, ricorda che durante l’evento ci sarà la proiezione del film 
‘Il signore delle formiche’; sottolinea inoltre che la data cade in coincidenza della giornata internazionale 
contro l’omofobia, la bifobia e la transfobia, e auspica la partecipazione di tutti.  
Il presidente, cui si uniscono il professor Di Girolamo e la professoressa Zocchi, ringraziano la dottoressa 
Marsico per l’iniziativa.  

La professoressa Zocchi ricorda il simposio sul cambiamento climatico, che si terrà il 17 e il 18 
maggio, e invita tutti a partecipare. 

Il CdS si chiude alle ore 12.20 
 
 
Il segretario verbalizzante       Il presidente del CdS 
 
Massimiliano Palmiero       Paolo Coen 


